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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую неделю – 
в нашей подборке знаковых и значи-
мых для жителей Кузбасса фактов.

2,5 тысячи мероприятий пройдёт в регионе 
в честь юбилеев трёх космонавтов: Юрия 

Гагарина, Алексея Леонова и Бориса Волынова. 
Главное событие – фестиваль Юрия Гагарина, ко-
торый по инициативе губернатора Сергея Циви-
лева проходит с 8 по 12 апреля. На гала-концерте 
с МКС всех поприветствует Александр Гребенкин.

5,9 млн рублей получат победители гран-
тового конкурса «Движения Первых». 

Проекты реализуют кемеровская гимназия № 42, 
информационно-методический центр Мариин-
ска, библиотечная система Ленинска-Кузнецко-
го, спортивно-туристский клуб «Гренада» в Меж-
дуреченске и Агентство развития общественных 
проектов и инициатив Кузбасса. 

129 тысяч человек участвовали 5 апреля 
во всекузбасском субботнике. По ини-

циативе губернатора Сергея Цивилева он про-
шел во всех муниципалитетах. На уборку вышли 
сотрудники предприятий и организаций, работ-
ники жилищно-коммунальных хозяйств, волон-
тёры, студенты, общественники и другие нерав-
нодушные жители.

47 операций по трансплантации органов 
провели кузбасские врачи с начала это-

го года. Из них – 23 по пересадке почки, 5 – пече-
ни, 4 – сердца и 15 – глазной роговицы. Операции 
по трансплантации сердца выполняет НИИ ком-
плексных проблем сердечно-сосудистых заболе-
ваний, остальные – областная клиническая боль-
ница имени С. В. Беляева. 

ВИЗИТ

Знаковые места притяжения

КУЗБАСС БЕЗ ГРАНИЦ

ŗкрыляющее 
деŽиле

Окончание. Начало на 1-й стр.

Зампред добавил, что регион ак-
тивно поддерживает отечественные 
ИТ-компании. «В Кузбассе действу-
ет ряд программ, направленных на 
поддержку предпринимателей, в том 
числе начинающих. Наряду с тра-
диционными для Кузбасса отрасля-
ми экономики (уголь, машиностро-
ение, металлургия, транспорт, энер-
гетика) мы развиваем малый бизнес, 
туризм, информационные техноло-
гии. Делаем ставку на молодёжь, на-
мерены стать студенческим регио-
ном, довести к 2030 году количество 
студентов до 100 тысяч», – рассказал 
Сергей Цивилев.

Дмитрий Чернышенко напом-
нил, что 20 июня в России стартует 
приёмная кампания в вузы. Как и по 
всей стране, в Кузбассе нужно обеспе-
чить удобную и прозрачную систему 
для абитуриентов. Вице-премьер по-
просил губернатора взять на личный 
контроль проведение приемной кам-
пании в регионе.

Также зампред правительства и 
глава региона на встрече затрону-
ли тему развития спорта в Кузбассе.

«Владимир Путин поставил цель 
– в 2030 году доля жителей России, 
регулярно занимающихся физкуль-
турой и спортом, должна вырасти до 
70 процентов. По итогам 2023 года у 
вас этот показатель – более 60 про-
центов, что выше плана и среднерос-
сийского значения. В целом спортив-
ная сфера в субъекте развивается ди-
намично. Здесь открыт фиджитал-
центр, он особенно популярен у мо-
лодёжи. С 2019 по 2026 год на созда-
ние спортивной инфраструктуры ре-
гиону выделяются средства по фед-
проектам «Спорт – норма жизни» и 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)», 
– сказал вице-премьер.

«При поддержке президента у 
нас строятся культурные, спортив-
ные, туристические объекты миро-
вого уровня. Мы добиваемся отлич-
ных результатов, например, сейчас 
стали чемпионами России по хоккею 
с мячом. Это только начало, впереди 
ещё много интересных побед. Гото-
вы участвовать во всех программах 
Правительства Российской Федера-
ции, если требуется – быть пилот-

ными регионами для отработки те-
матических задач. Всё это мы дела-
ем, чтобы обеспечить высокий уро-
вень жизни нашим людям», – под-
черкнул губернатор.

Перспективы туризма

Заместитель председателя Пра-
вительства РФ Дмитрий Черны-
шенко в ходе рабочего визита в 
Кузбасс совместно с главой реги-
она Сергеем Цивилевым проверил 
строительство крупных региональ-
ных инвестиционных проектов в 
сфере туризма.

«Как сказал на недавнем сове-
щании президент Владимир Путин, 
для всех регионов туризм открыва-
ет новые перспективы развития, слу-
жит точкой роста. Россия преодоле-
ла зависимость от отдыха за грани-
цей, отдыхать стало модно в стране. 
Внутренний турпоток растёт, в про-
шлом году он превысил допандемий-
ный уровень и достиг 78 млн турпо-
ездок, что на 21 процент больше, чем 
в 2022 году. Нам, конечно, нужно как 
можно быстрее наращивать тури-
стическую инфраструктуру для того, 
чтобы удовлетворять растущий спрос 
граждан. Посетили объекты курорта 
«Шерегеш». Уверен, что здесь высо-
кая планка, за которой будут тянуть-

ся все остальные инвесторы. Но одно 
только намерение губернатора войти 
в пятёрку мировых горнолыжных ку-
рортов к 2030 году – амбициозная за-
дача. Мы должны все мобилизовать-
ся и помочь эту цель реализовать», – 
отметил вице-премьер.

Он добавил, что Кузбасс актив-
но участвует в реализации нацпро-
екта «Туризм и индустрия гостепри-
имства». На развитие туризма реги-
он получил средства из федбюдже-
та, которые идут в том числе на соз-
дание дорог, коммуникаций, туркла-
стеров и маршрутов. Дмитрий Чер-
нышенко поручил Минэкономраз-
вития РФ разработать индекс обе-
спеченности регионов туристиче-
ской инфраструктурой по аналогии 
с тем, как это сделано в высшем об-
разовании и спорте, сообщила пресс-
служба АПК.

«В Послании Федеральному со-
бранию президент России Влади-
мир Путин отметил туристический 
потенциал Кузбасса. Спортивно-ту-
ристический комплекс «Шерегеш» 
уже входит в число самых популяр-
ных горнолыжных курортов стра-
ны, в перспективе – признание на 
международном уровне. Для это-
го активно развиваем инфраструк-
туру, привлекаем инвесторов. Всё 
это стало возможно благодаря под-

держке главы государства и прави-
тельства, Кузбасс ценит внимание, 
которое уделяется нашему региону 
на федеральном уровне», – отметил 
Сергей Цивилев.

Одним из ключевых пунктов ра-
бочей программы стало посещение 
строящихся инфраструктурных объ-
ектов СТК «Шерегеш». Дмитрию 
Чернышенко и Сергею Цивилеву рас-
сказали о ходе реализации под эги-
дой Туризм.РФ проекта «Новый Ше-
регеш». Вице-премьер также провёл 
совещание по вопросам развития ту-
ризма и реализации в регионе меро-
приятий нацпроекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Были затро-
нуты вопросы импортозамещения и 
организации в России производства 
промышленных товаров для разви-
тия горнолыжных курортов.

«Сегодня мы осмотрели выставку 
отечественного туристического обо-
рудования. И вместе с бизнесом об-
судили вопросы импортозамещения 
и создания собственной продукции 
для горнолыжных курортов. Это по-
ручение главы государства – обеспе-
чить российским оборудованием тур-
отрасль. Совместно с Минпромтор-
гом и регионами будем данную зада-
чу решать», – сказал Дмитрий Чер-
нышенко.

Строителͺство 
ͪежвуͦовского каͪпуса

Также во время поездки обсужда-
лись планы по строительству межву-
зовского кампуса «Кузбасс».

«Президент Владимир Путин 
утвердил новую Стратегию науч-
но-технологического развития Рос-
сии и уделил значительное внима-
ние вопросам научно-технологиче-
ского развития в послании к Феде-
ральному собранию. Для реализа-
ции стратегии и поручений создан 
целый комплекс государственных 
мер, активным участником кото-
рых становится и Кемеровская об-
ласть. В 79 регионах, включая Куз-
басс, выбраны руководители науч-
но-технологического развития, ко-
торые помогают определить роль 
регионов в достижении целей. Ке-
меровская область вошла в число 

20 пилотных субъектов по разработ-
ке региональных государственных 
программ научно-технологическо-
го развития. Теперь важно увязать 
приоритеты региона со Стратегией 
и отразить их в госпрограмме, кото-
рая будет представлена на защите в 
мае», – отметил заместитель предсе-
дателя Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко.

В числе государственных мер 
поддержки он также отметил запу-
щенные по нацпроекту «Наука и уни-
верситеты». Только в Кузбассе под-
держано шесть молодёжных лабора-
торий, выделяются средства на раз-
витие КемГУ по программе «Прио-
ритет-2030», в числе первых создан 
НОЦ мирового уровня «Кузбасс» 
(сейчас – «Кузбасс – Донбасс»).

Кроме того, регион занимается 
подготовкой заявки на конкурс для 
строительства межвузовского кам-
пуса «Кузбасс». Он будет распола-
гаться на двух площадках: в Северо-
Кузбасской агломерации – в Кемеро-
ве и Южно-Кузбасской агломерации 
– в Новокузнецке. 

«Строительство межвузовского 
кампуса «Кузбасс» поддержал пре-
зидент России Владимир Путин. Он 
будет создан для нашей молодёжи и 
будущих поколений студентов. Этот 
год в Кузбассе мы объявили Годом 
молодёжи и студентов, и стройка у 
нас поэтому молодёжно-студенче-
ская. Участие в ней примут «Россий-
ские студенческие отряды», с ними 
подписано соглашение о сотрудни-
честве. Также ребята задействованы 
в создании проекта, важно предус-
мотреть все их запросы», – отметил 
Сергей Цивилев.

Вице-премьер и губернатор ос-
мотрели место строительства буду-
щего межвузовского кампуса. По 
итогам совещания Дмитрий Черны-
шенко поручил актуализировать по-
требность региона в проведении ка-
питального ремонта инфраструкту-
ры вузов с учётом задач научно-тех-
нологического развития регионов и 
разработать план по созданию ак-
кредитованной испытательной ла-
боратории по изделиям медицинско-
го назначения.

Вера ǍКВОРǒОВА.

Окончание. Начало на 1-й стр.
Оказывать помощь бойцам для неё уже вошло в привыч-

ку, и участие в конкурсе перекликается с этой работой. Как и 
другие участники номинации, девушка уверена, что эта одеж-
да поможет и другим гражданам лучше проникнуться ситу-
ацией в стране и сформировать уважительное отношение 
к тем, кто сегодня защищает нашу Родину.

͇в;ͦдный ͵ас
Праздник моды в этом году получился семейным. И не 

только потому, что в списке появилась дополнительная но-
минация. Поддержать моделей приехали их близкие, ко-
торые если и не вышли вместе на подиум, то горячо при-
ветствовали своих звёзд в зрительном зале. Но чаще всё же 
мамы и папы вместе со своими детьми шли по подиуму, дер-
жась за руки, в нарядах от дизайнеров, принявших участие 
в конкурсе.

«Мы сегодня представляем семейную коллекцию вязаной 
одежды «Шерегеш». Рады, что принимаем участие нашей 
большой семьёй. Это сплачивает нас. Девочки поддержива-
ют друг друга, вместе стараются преодолеть волнение. И, ко-
нечно, для нас этот конкурс – возможность просто провести 
время вместе», – говорит Татьяна Шувалова, которая вышла 
на подиум вместе с мужем Александром и тремя дочерями.

Кстати, их дизайнер Пётр Рожков вышел на подиум вме-
сте с женой, сыном и дочерью. Они тоже продемонстрировали 
яркие вязаные наряды для занятий зимними видами спорта. 

Участие в фестивале для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья – это настоящий звёздный час, ведь здесь 
они находятся в центре внимания и получают бесконечную 
поддержку от сотен зрителей показа. С каждым работают 
дизайнеры, стилисты, визажисты, парикмахеры. У всех есть 
возможность ощутить себя настоящей звездой.

«У нас эйфория от участия. Мы с сыном первый раз де-
филируем в показе и рады, что решились на это. Наша  но-
минация – «Семейный образ». Принимали участие в про-
цессе разработки костюмов вместе с дизайнером. Хотелось 
сделать образы яркими, солнечными, как и мой сын. Хоть у 
нас и были репетиции, волнение сегодня переполняет, но мы 
с сыном получаем невероятное удовольствие от всего про-
цесса дефилирования. Такие мероприятия полезны для на-
ших деток, потому что они придают уверенности в себе, чув-
ство значимости, свободы и полёта на подиуме», – уверена 
Татьяна Базарова из Гурьевска.

Как говорят родители детей с ОВЗ, многие из них неожи-
данно раскрываются на подиуме и именно в центре внима-
ния начинают держаться увереннее, бесконечно улыбаются, 
при этом не испытывая волнения. Для них такие мероприя-
тия оказывают целебный эффект, потому что дарят неверо-
ятные положительные эмоции. Чувствуя поддержку зала, и 
дети, и взрослые с проблемами здоровья ощущают, что этот 
мир принимает их такими, какие они есть. Здесь люди за-
бывают о недугах и окрыляются, продолжая жить с ощуще-
нием лёгкости ещё долго после участия в показе. Вот поче-
му проект, который изначально был лишь пробным, резко 
стал популярным и продолжает наращивать обороты, при-
обретая славу по всей стране.

Евгениȶ ƽЛИǃНИКОВА.

// между тем

В номинации «Семейный образ» победил Пётр Рожков 
(Кемерово), «Одежда в стиле милитари» – Александра 
Кильбер (Кемерово), «Повседневная одежда» – Елизаве-
та Молофеева (Томская область), «Вечерняя одежда» – 
Ольга Солдатова (Кемерово), «Спортивная одежда» – 
Наталья Лаврухина (Кемерово).

ЭКОНОМИКА

Индустриальный парк 
и не только
В Кемерове состоялась встре-
ча министра экономического 
развития Кузбасса Констан-
тина Пытченко с представи-
телями предпринимательско-
го сообщества региона.

Участники мероприятия обсудили 
волнующие их вопросы, среди кото-
рых – возможность реализовать те или 
иные проекты, поддержка областного и 
федерального правительства, перспек-
тивы развития в разного рода направ-
лениях. Предприниматели обращались 
к министру с разнообразными предло-
жениями и просьбами, на что получа-
ли развёрнутые ответы. Формат откры-
того диалога позволил наметить основ-
ные цели и задачи.

Сперва Константин Пытченко рас-
сказал, что в регионе произошло в сфере 
предпринимательства за последнее вре-
мя и на что следует обращать внимание 
представителям предпринимательства в 
нынешних реалиях.  

«Уже более года происходит су-
щественная трансформация сознания 
предпринимателей. Сейчас представи-
тели кузбасского бизнеса активно ис-
пользуют не только региональные ин-
струменты поддержки, но и возможно-
сти, созданные на федеральном уров-
не. Каждый месяц губернатор проводит 
штабы, в рамках которых обсуждает с 
представителями бизнес-сообщества 
развитие особых экономических зон», 
– отметил министр.

Напомним, ОЭЗ – это один из наи-
более масштабных проектов по при-
влечению прямых инвестиций в прио-
ритетные виды бизнес-деятельности. В 
Кузбассе в особых экономических зонах 
действует льготный режим предприни-
мательской деятельности, а также мо-
жет применяться процедура свободной 
таможенной зоны.

На встрече министр подчеркнул, что 
2024 год – это год, в который область 
разрабатывает план развития на бли-
жайшие годы – вплоть до 2030. В частно-
сти, в Кузбассе планируют развивать ин-
дустриальные парки. Рекультивация зе-
мель бывших заводов с готовой инфра-
структурой привлечёт новых инвесторов 
особой экономической зоны региона.

Вопрос о создании индустриально-
го парка в Кировском районе Кемеро-
ва на территории бывших заводов по 
производству взрывчатых и опасных 
для экологии веществ задал предпри-
ниматель Иван Петрик. Вместе с пар-
тнёрами он даже подготовил концеп-
цию рекультивации и предложения по 
дальнейшему использованию земель. 
«Мы уже достаточное время обсужда-
ем этот вопрос, территория огромная – 
1 600 гектаров. На первом этапе впол-
не реально рекультивировать 400 гек-
таров. Это нужно сделать непременно, 

решив сразу две задачи: экологическую 
и экономическую. Несомненный плюс 
территории для инвесторов – развитая 
инфраструктура: есть ТЭЦ, собствен-
ный водозабор, к месту подведён газ», 
– заявил Петрик.

Константин Пытченко идею одо-
брил, отметив, что в правительстве Куз-
басса давно думают над созданием ин-
дустриального парка в Кировской рай-
оне и не раз обсуждали этот вопрос на 
региональном и федеральном уровнях.

«У нас есть положительный опыт 
создания трёх индустриальных парков 
на территории области. Но все они част-
ные. Здесь нужен более масштабный го-
сударственный подход. Поэтому в бли-
жайшее время мы непременно рассмо-
трим возможность проекта рекультива-
ции этой земли. В контексте развития 
особой экономической зоны «Кузбасс» 
территория бывших гигантов кемеров-
ской промышленности для инвесторов 
– просто лакомый кусочек. Тем более с 
готовой инфраструктурой. Уменьшение 
затрат на создание нового для бизнеса, 
понятное дело, только на руку. Ведь без 
коммуникаций, необходимой инжене-
рии создание промышленных площа-
док затягиваем на три – четыре года», – 
отметил министр экономического раз-
вития региона.

Несмотря на то что у Кузбасса не так 
много опыта по созданию крупных ин-
дустриальных парков, по мнению Кон-
стантина Пытченко, набор мер под-
держки инвесторов позволит сгладить 
многие шероховатости в организации 
и подготовке документов.

Рассказал чиновник и о льготах, 
которые доступны предпринимателям 
Кузбасса в 2024 году. Многие из них ка-
саются сферы туризма. Так, планиру-
ется на 15 лет снизить платежи налога 
на имущество для всех новых гостиниц 
категорий «три-пять звёзд», введён-
ных в эксплуатацию начиная с нынеш-
него года: первые 5 лет – на 95 процен-
тов, далее по 10-й год – на 75 процен-
тов; с 11-го по 15-й – на 50 процентов.

Помимо этого, планируется устано-
вить налоговые льготы для резидентов 
ОЭЗ туристско-рекреационного типа 
«Горная Шория». Так, ожидается сни-
жение региональной части ставки по 
налогу на прибыль организаций. Также 
запланировано освобождение резиден-
тов на 10 лет от уплаты налога на иму-
щество и транспорт, на 5 лет – от уплаты 
земельного налога, применение льгот-
ного коэффициента при расчёте аренд-
ной платы за землю.

Дополнительно будут расширены 
льготы для резидентов, являющихся 
субъектами малого и среднего предпри-
нимательства. В частности, планируется 
снизить ставки при применении упро-
щённой системы налогообложения.

В настоящее время инвесторы уже 
освобождены от уплаты налога на иму-
щество сроком на 5 лет (с возможно-
стью продления ещё на 5 лет), к ним 
применяется сниженная ставка по на-
логу на прибыль организаций (с 17 до 
13,5 процента) до 2024 года включи-
тельно. В том числе предпринимате-
ли имеют право применения инвести-
ционного налогового вычета по нало-
гу на прибыль.

ǀмитрий УВАРОВ.

n Фото Савелия Баширова�

// справка

Индустриальный парк – это про-
мышленная площадка, на которой 
ведут свою деятельность незави-
симые предприятия из одной или 
разных отраслей. В России суще-
ствуют как государственные, так 
и частные индустриальные парки.  
Они предоставляют гибкие условия 
для резидентов, рассчитанные 
на компании среднего уровня.

ПРИЗНАНИЕ

Кузбассовцы награждены 
государственными 
наградами
Ǎоглаǭно УǦаǣǯ Преǣидента Рǐ Владимира Пǯ-
тина ȁ ��� от � аǫрелȶ ���� года� ǣа ǝолȳȯие 
ǣаǭлǯги в ǯǦреǫлении инǭтитǯта ǭемȳи и воǭ-
ǫитании детей орденом �РодителȳǭǦаȶ ǭлава� 
награǢденȲ ǦǯǣǝаǭǭовȭȲ Мариȶ и НиǦолай 
КанǦе.

Согласно распоряжению от 1 апреля 2024 года 
№ 101-рп за достигнутые трудовые успехи и много-
летнюю добросовестную работу Почетной грамотой 
Президента Российской Федерации награждены: Гор-
дей Вагнер, водитель автомобиля СП ООО «Барзас-
ское товарищество»; Сергей Вдовин, горномонтажник 
подземный шахты «Листвяжная»; Владимир Голови-
зин, машинист горных выемочных машин подземный 
шахты имени В. Д. Ялевского; Олег Губарев, диспетчер 
по подготовке производства ПАО «Распадская»; Алек-
сандр Дунаев, горнорабочий очистного забоя подзем-
ный шахты «Чертинская-Коксовая»; Андрей Крече-
тов, электрослесарь подземный шахты «Южная»; Кон-
стантин Лузянин, машинист бульдозера разреза «Бе-
резовский»; Сергей Мочалкин, начальник смены (гор-
ный диспетчер) ПАО «Распадская»; Игорь Нестеров, 
электрослесарь ПАО «СУЭК-Кузбасс»; Виталий Поно-
марев, проходчик подземный шахты «Южная»; Дми-
трий Проценко, машинист горных выемочных машин 
шахты «Костромовская»; Евгений Рогов, слесарь по 
ремонту автомобилей ООО «Белтранс»; Евгений Ряза-
нов, электрослесарь подземный шахты «Есаульская»; 
Дмитрий Самохин, электрослесарь подземный шах-
ты имени С. М. Кирова; Андрей Сафронов, машинист 
горных выемочных машин подземный шахты имени 
7 Ноября; Игорь Севостьянов, машинист бульдозера 
разреза «Заречный».

Объявлена благодарность Президента Российской 
Федерации: Юлии Лашковой, начальнику железнодо-
рожного вокзала станции Новокузнецк Новокузнец-
кого участка пассажирских обустройств Западно-Си-
бирской дирекции пассажирских обустройств Цен-
тральной дирекции пассажирских обустройств – фи-
лиала открытого акционерного общества «Российские 
железные дороги»; Ирине Масловой, начальнику то-
варной конторы железнодорожной станции участка 
транспортно-экспедиционных операций станции Но-
вокузнецк-Восточный Новокузнецкого транспортно-
экспедиционного центра Кемеровской механизиро-
ванной дистанции погрузочно-разгрузочных работ и 
коммерческих операций Западно-Сибирской дирек-
ции по управлению терминально-складским комплек-
сом Центральной дирекции по управлению терми-
нально-складским комплексом – филиала открытого 
акционерного общества «Российские железные доро-
ги»; Борису Мотаеву, мастеру дорожному Тайгинской 
дистанции пути Западно-Сибирской дирекции инфра-
структуры Центральной дирекции инфраструктуры – 
филиала открытого акционерного общества «Россий-
ские железные дороги»; Ирине Рубашиной, началь-
нику Новокузнецкого отдела обработки документов 
по перевозке грузов Кузбасского агентства фирменно-
го транспортного обслуживания Западно-Сибирского 
территориального центра фирменного транспортного 
обслуживания Центра фирменного транспортного об-
служивания – филиала открытого акционерного об-
щества «Российские железные дороги».

СОРЕВНОВАНИЯ  

В Кǯǣǝаǭǭе ǭтартовали Ȯемǫионат и ǫервенǭтво 
Роǭǭии ǫо ǫараȯȵтномǯ ǭǫортǯ �ǫараǭǦи�

Соревнования будут проходить до 13 апреля на аэ-
родроме «Танай» в Промышленновском округе, на 
базе Губернского центра горнолыжного спорта и сноу-
борда в Таштаголе, а также на горнолыжном курорте 
«Шерегеш» (гора Зелёная). Всего в состязаниях при-
нимают участие 34 спортсмена из Кузбасса, Томской, 
Тюменской и Нижегородской областей, Пермского и 
Краснодарского краёв, Башкортостана, Беларуси и Ка-
захстана. Кузбасс представят 12 сильнейших спортсме-
нов, неоднократные победители и призёры чемпиона-
тов и первенств России и СФО по парашютному спор-
ту, а также международных соревнований.
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Ŕьготы
для героев СВŗ

n Фото иƿ арǲива Ʊеǃтралиƿоваǃǃо֬ ƻиƻлиотеǆǃо֬ ǯиǯтеǂǊ 
иǂ� Ǣ� Ǡ� ǠрǱ͟ǯǭо֬ Ưеǃиǃǯǭа�ǠǱƿǃеǅǭоƼо�

«ПОЕХАЛИ!»

Космос ближе� чем кажется

n Фото СерƼея Ƴ͟иǅа�

Мероприятие проводится 
в третий раз в нашем регионе 
по инициативе губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева. За 
эту неделю во всех муниципа-
литетах пройдёт более тыся-
чи мероприятий. Третий Меж-
дународный фестиваль Юрия 
Гагарина станет центральным 
событием Года космических 
юбилеев.

«Наш фестиваль объеди-
няет жителей Кузбасса, дру-
гих регионов и стран. Вклад в 
освоение космоса внесли три 
земляка: Алексей Леонов, Бо-
рис Волынов, Александр Гре-
бенкин. Мы гордимся ими. 
Уверен: наша молодёжь будет 
брать с них пример», – сказал 
губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Если Алексей Леонов и Бо-
рис Волынов уже вписали яр-
кие страницы в историю осво-
ения космоса, то мысковчанин 
Александр Гребенкин толь-
ко-только покоряет просто-
ры Вселенной, сейчас на бор-
ту МКС он работает в составе 
международного экипажа. К 
слову, в прошлом году он при-
езжал в Кемерово и был участ-
ником Второго Международ-
ного фестиваля Юрия Гага-
рина. С большой сцены, об-

ращаясь ко всем участникам 
мероприятия, он тогда ска-
зал: «Поверьте: космос бли-
же, чем кажется. Я обычный 
парень из города Мыски на 
юге Кузбасса. В шестилетнем 
возрасте поставил себе зада-
чу: стать космонавтом, и спу-
стя 30 с лишним лет я – в от-
ряде, космонавт-испытатель и 
стал ближе к мечте. Получи-
лось у меня, значит, получит-
ся и у вас. Друзья, дерзайте! 
Никогда не отступайте от на-
меченных целей, идите толь-
ко вперёд – и у вас обязатель-
но всё получится!»

Эти слова Александра Гре-
бенкина, как и сам фестиваль, 
по мнению организаторов, 
должны вдохновить молодых 
людей, кого – к покорению 
безграничного пространства, 
а кого – к научному постиже-
нию его тайн. Для этого пред-
усмотрена большая просвети-
тельско-образовательная про-
грамма.

Тематические меропри-
ятия запланированы во всех 
образовательных организаци-
ях Кузбасса, в них примут уча-
стие 400 тысяч школьников и 
студентов колледжей и тех-
никумов. Торжественные ли-
нейки, посвящённые героям-

космонавтам, пройдут во всех 
школах и колледжах. Предста-
вители органов исполнитель-
ной и законодательной вла-
сти региона, общества «Зна-
ние», «Юнармии», «Движе-
ния Первых» прочтут цикл 
лекций «Победы космоса. 
Победы страны». С 8 по 12 
апреля пройдут уроки «Раз-
говоры о космосе». 

12 апреля в региональном 
центре по работе с одарённы-
ми детьми «Сириус. Кузбасс» 
состоится телемост «Путь к 
космосу». Онлайн встретятся 
школьники Кузбасса, Белару-
си и Казахстана, подключатся 
сотрудники музея космонав-
тики из Москвы. 

В вузах региона пройдут 
тематические лекции «Куз-
басс – родина космонавтов». 
В медицинском университете 
состоится IV Международная 
научно-практическая конфе-
ренция «Через тернии к звёз-
дам: освоение космоса». В Ке-
меровском госуниверситете 
будет работать фотовыставка, 
посвящённая 90-летию Юрия 
Гагарина.

В рамках недели запла-
нирован телемост «Кузбасс – 
Звёздный Городок – Горлов-
ка» с участием лётчика-космо-

навта СССР, дважды Героя Со-
ветского Союза, члена первого 
отряда космонавтов СССР Бо-
риса Волынова. В Прокопьев-
ске, на родине космонавта, в 
космическую неделю пройдёт 
много увлекательных меро-
приятий. 12 апреля 2024 года 
в сквере Героев-Комсомоль-
цев развернётся «Космиче-
ский арбат». Будут работать 
разнообразные интерактив-
ные локации, мастер-классы: 
«Я рисую космос», «Летящая 
ракета», «Космонавт», «Кос-
мические магнитики», «Кос-
мическая сушилка» с тема-
тическими рисунками, а так-
же фотозона с космонавтами 
и викторина.

Как рассказала Светлана 
Гафарова, директор Проко-
пьевского краеведческого му-
зея, 11 апреля в музее будет от-
крыта выставка марок и пла-
катов космической тематики 
«Пять минут. Полёт нормаль-
ный». Также в городе состоит-
ся презентация книги Тамары 
Волыновой «Космос. Плеяда 
первых». 

В детской художествен-
ной школе № 8 состоится фе-
стиваль космических искусств 
«Подними голову! Мы пер-
вые!». Также в Прокопьевске 

можно будет пройти с экс-
курсией по «Волыновскому 
маршруту».

В День космонавтики, 12 
апреля, в Ледовом дворце 
«Кузбасс» в Кемерове откро-
ется выставка «Первые в кос-
мосе», на которой можно бу-
дет увидеть экспозицию, по-
свящённую Борису Волынову. 

11 апреля писатели-фан-
тасты и библиотеки России 
станут участниками проекта 
«Литературный космос», в 
том числе присоединятся би-
блиотеки Горловки и Донбас-
са. 12 апреля на ВДНХ в па-
вильоне «Роскосмос» стар-
тует Всероссийский косми-
ческий диктант. При под-
держке Министерства куль-
туры РФ состоится Всерос-
сийская акция «Неделя кос-
мического кино».

В Мысковском историко-
этнографическом музее про-
ходит фотовыставка, посвя-
щённая Александру Гребен-
кину. Экспозицию составили 
материалы о детстве, юности, 
студенческих годах и семей-
ных традициях космонавта.

Отметят космические по-
беды и спортивными дости-
жениями. Так, в Тисульском 
округе стартует первенство 

Сибирского федерального 
округа по фристайлу имени 
А. А. Леонова «Первая звез-
да». Участие примут около 
150 спортсменов из пяти ре-
гионов. 11 апреля пройдёт ве-
черний массовый забег «Пер-
вые в космосе», все желаю-
щие смогут преодолеть 2 км 
по территории Олимпийского 
парка и дублеру Притомского 

проспекта. В Прокопьевске 
пройдут «Волыновские стар-
ты» на стадионе «Шахтёр». А 
в Шерегеше 12 апреля в сек-
торе А состоится спуск с уча-
стием райдеров в космических 
костюмах.

Завершит фестиваль 12 
апреля в Ледовом дворце 
«Кузбасс» гала-концерт «Го-
лос великой страны». Запла-

нирован парад регионов и 
стран-участниц. Специальным 
гостем станет группа «Диско-
тека Авария». 

Словом, программа кос-
мической недели – насыщен-
ная, и каждый житель Кузбас-
са сможет найти для себя ме-
роприятия по душе и принять 
участие в этом фестивале.

ОǦǭана ǍОǑАРЕВА.

Начался он несколько лет назад 
с дистанционных тематических уро-
ков, а вскоре стал общегородским 
масштабным проектом. Сначала в 
нём участвовали 6 городских школ, 
потом 8, а сейчас уже 11, а это 160 
начальных классов. 

«В пандемию коронавируса мы 
придумывали разные формы дистан-
ционной работы с детьми и разрабо-
тали этот проект – «Народы Кузбас-
са», – рассказывает Елена Хамитова, 
директор Централизованной библи-
отечной системы им. Н. К. Крупской 
Ленинска-Кузнецкого. 

Поначалу он представлял собой 
онлайн-занятия для детей началь-
ных классов, на которых сотрудни-
ки библиотеки рассказывали им об 
этническом разнообразии населе-
ния, о культуре, особенностях и са-
мобытности каждого народа, про-
живающего в Кузбассе.  Каждый 
месяц дети знакомятся с культура-
ми разных народов. Причем каж-
дое занятие разбито на три этапа: 
знакомство с историей, обычаями 
и традициями; изучение фолькло-
ра и литературы и в практической 
части дети мастерят поделки по на-
циональной тематике.

К примеру, на уроке о шорцах 
дети узнают о традициях и веро-
ваниях местного коренного насе-
ления на примере сказки Софро-
на Тотыша «У большой ели», а за-
тем украшают макет большой горы 
поделками – сибирскими деревья-
ми, цветами.

Во время онлайн-путешествия в 
русскую старину малыши слушают о 
первых городах на территории ны-
нешнего Кузбасса – Кузнецке и Ма-
риинске, о празднике Ивана Купа-
лы, смотрят мультфильм о русском 
богатыре Никите Кожемяке. А за-
тем проходит мастер-класс по изго-
товлению игрушек из бумаги.

О самобытности татар даёт пред-
ставление народный праздник Са-
бантуй, рассказ о национальных 
блюдах и многом другом. Такие же 
уроки посвящены немцам, украин-
цам, армянам, белорусам, чувашам. 
И везде неизменная часть занятий 

– закрепление усвоенных знаний 
на практике. К примеру, на уроке 
о чувашах дети изготавливали обе-
реги «Сила рода», которые прино-
сят в дом удачу и счастье. А на уро-
ке про традиции и обычаи азербайд-
жанского народа ученики младших 
классов делают книжки-малышки 
с национальными азербайджански-
ми блюдами.

К записи онлайн-уроков би-
блиотекари приглашают активи-

стов местных национальных общин. 
В их числе мусульманская религи-
озная организация «Мухаррам», на-
ционально-культурная автономия 
немцев, станичное казачье обще-
ство, таджикское, татаро-башкир-
ское, азербайджанское, армянское и 
чечено-ингушское сообщества. Так-
же участвуют в проекте сотрудники 
и учащиеся школ искусств, дворцов 
культуры, краеведческого музея, со-
вета ветеранов, городского Совета 
женщин и Совета отцов и другие.

«С каждым годом у нашего про-
екта всё больше участников, появ-
ляются и новые формы работы», – 
говорит Елена Хамитова. 

Так, была организована встре-
ча ребятишек с детской писатель-
ницей из Казахстана Аделией Ам-

раевой и новосибирским поэтом, 
членом Союза писателей России 
Сергеем Самойленко, с членом Со-
юза писателей России из Москвы 
Викторией Татур.

Инициаторы проекта активно 
продвигают его в соцсетях, где ве-
дут сообщество «Родники народ-
ные». Создали 30 видеороликов 
«Мы живём в Кузбассе». Каждый 
ролик посвящён одной из нацио-
нальностей. В планах – сделать дуб-
ли, озвученные на разных языках. 
Издано 34 сборника серии «Мы жи-
вём в Кузбассе» для широкого кру-
га читателей. 

Для дошкольников к проекту 
создан набор пазлов «Националь-
ности Кузбасса».  

А в школах библиотекари помо-
гают оформлять интерактивные ин-
формационные стенды «Говорящая 
стена» с QR-кодами, предоставля-
ющими доступ к информации о на-
родах, проживающих на террито-
рии региона. 

Продолжением онлайн-заня-
тий становятся выставки, органи-
зованные в учреждениях культу-
ры: «Промыслы народные», «Что 
мы знаем о народах», «Вместе мы 
дружны» и т. д. Организовано бо-
лее 50 выставок.

«А сейчас наш проект развивает-
ся в сторону краеведения: мы с ребя-
тами совершаем экскурсии по горо-
ду и рассказываем об истории род-
ного края, людях, живущих в нём, и 
также делаем акцент на националь-
ное своеобразие каждого народа», – 
рассказывает директор Централизо-
ванной библиотечной системы го-
рода. Все это даёт ощутимый поло-
жительный результат. 

У представителей разных диа-
спор и организаторов проекта сло-
жились тёплые доверительные от-
ношения. Вместе они занимаются 
просвещением детей, которые ра-
стут в атмосфере межнационально-
го мира и согласия, в них воспиты-
вают бережное отношение к куль-
турной самобытности каждого на-
рода. Знание традиций и широкий 
кругозор помогают детям ценить 
и уважать уникальность и нацио-
нально-культурную идентичность 
каждого человека. И закономер-
но, что в Ленинске-Кузнецком го-
рожане живут без конфликтных си-
туаций на национальной и религи-
озной почве. 

ОǦǭана ǍОǑАРЕВА.

Напомним: вопрос с не-
определённостью статуса 
бойцов частных вoенных 
компаний ранее поднимал-
ся на прямой линии с прези-
дентом страны Владимиром 
Путиным. Глава государства 
ранее подчёркивал, что эта 
категория участников СВО 
имеет право на все социаль-
ные льготы, любую форму 
поддержки со стороны госу-
дарства, которой пользуют-
ся другие участники боевых 
действий. 

Также во время рабочей 
встречи президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин поддержал предложе-
ние председателя фонда «За-
щитники Отечества» Анны 
Цивилевой о включении со-
трудников частных военных 
компаний, получивших ин-
валидность, в категорию ин-
валидов боевых действий. В 
феврале 2024 года глава го-
сударства поручил прави-
тельству страны подготовить 
соответствующий проект по-
становления в отношении за-
щитников Донбасса, но в него 
тогда не вошли сотрудники 
частных военных компаний.

В Кузбассе в эти дни 138 
бывших бойцов частных во-
енных компаний получат удо-
стоверения ветерана боевых 
действий. Первые из них во 
время торжественной цере-
монии в региональном фили-
але фонда «Защитники Отече-
ства» вручила Анна Цивилева.

«Важно, чтобы все герои 
имели равные права и полу-
чали одинаковое внимание 
со стороны государства: по-
ложенные выплаты и другие 
меры поддержки. Им необ-
ходима поддержка государ-
ства. Работа в этом направ-
лении активно идёт», – гово-
рит председатель фонда «За-

щитники Отечества» Анна 
Цивилева.

В мероприятии также при-
няли участие губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев, депу-
тат парламента Кузбасса, ве-
теран боевых действий капи-
тан запаса Игорь Кошелев, ве-
теран боевых действий, пред-
седатель Кузбасской ассоциа-
ции ветеранов СВО Алексей 
Савин, руководитель фили-
ала фонда в Кузбассе Лари-
са Конышева, ветераны СВО 
и члены их семей.

«Фонд «Защитники Оте-
чества» в данной ситуации 
сыграл ключевую роль. Имен-
но те категории бойцов, кото-
рые не относились к силовым 
ведомствам, когда заходили 
за ленту так называемую уже 
как сопутствующие органи-
зации, например, ЧВК «Ваг-
нер», испытывали трудности 
в получении льгот от государ-
ства, – отмечает Алексей Са-
вин. – Сейчас ребята полу-
чат полный пакет социаль-
ных льгот, который предна-
значен как раз ветеранам бо-
евых действий». Также он от-
метил, что в этом вопросе ва-
жен момент восстановления 
справедливости.

«Ребята воевали – они за-
служили, они герои, и теперь 
у них есть документ, под-
тверждающий это», – сказал 
руководитель Кузбасской ас-
социации ветеранов СВО. 

Среди тех, кому было вру-
чено удостоверение, – Рустам 
Хациев из Кемерова. Он за-
ключил контракт с ЧВК «Ваг-
нер» в сентябре 2022 года. 
Восемь месяцев герой про-
вёл на передовой, награждён 
орденом Мужества и меда-
лью «За отвагу». После воз-
вращения домой Рустам ак-
тивно участвует во всех па-
триотических и культурных 

мероприятиях, организован-
ных фондом.

«Благодаря фонду я смог 
получить положенный мне 
статус ветерана. Его соци-
альный координатор Екате-
рина Аксенова помогла со-
брать полный пакет докумен-
тов, который был направлен 
в комиссию Минобороны РФ, 
– сказал бывший боец ЧВК 
«Вагнер» Рустам Хациев. – 
Это признание заслуг всех 
добровольческих подразде-
лений. Мы этим гордимся».

Фонд тесно взаимодей-
ствует с Министерством обо-
роны России по вопросам 
оформления удостоверений 
ветерана боевых действий 
бывшим сотрудникам ЧВК. В 
ведомстве создана профиль-
ная комиссия. Всего фонд 
подготовил и передал в Мин-
обороны России более 20 ты-
сяч комплектов документов. 
Комиссией принято решение 
о выдаче 3 500 удостоверений.

Напомним: фонд «Защит-
ники Отечества» создан по 
поручению президента Рос-
сии Владимира Путина. Ос-
новная его цель – персональ-
ное сопровождение ветера-
нов СВО и членов семей геро-
ев. Здесь защитникам помо-
гают с медицинской и соци-
альной реабилитацией, в том 
числе переобучением и трудо-
устройством, оказывают юри-
дическую поддержку и адап-
тируют жильё под нужды ин-
валидов. Также фонд занима-
ется вовлечением ветеранов в 
занятия физкультурой и спор-
том, паралимпийское дви-
жение, организует культур-
ные мероприятия, проводит 
встречи по патриотическому 
воспитанию молодёжи с уча-
стием защитников Отечества.

ОǦǭана ПАНАРИНА.

В Кузбассе стартовал Международный Žестиваль ŧрия Ōагарина 

n ˤубернатор Сергей ʴивилев и космонавт ˢлександр ˤребенкин. Фото автора�

ИНИЦИАТИВА

Ŝроки дружбы 
и взаимопонимания

В эти дни в Кузбассе бывшие бойцы частных военных 
компаний� участвовавшие в специальной военной 
операции� получают удостоверения ветерана боевых 
действий

В ͊енинске-Кузнецком реализуется уникальный куль-
турно-образовательный проект «͌ароды Кузбасса», 
который способствует укреплению межнациональных 
связей и сохранению культурного наследия народов, 
проживающих на территории Кузбасса.

ДЕЛ̀Т͛ ͈͇͆Н͛ ЛУ͖͗Е
В Кемерове на базе Клинического кардиоло-
гического диспансера имени академика 
ʲ. С. ʭарбараша состоялось очередное 
заседание Совета по вопросам попечитель-
ства в соˊиальной сфере Кузбасса. Тема 
встречи «Соˊиальные аспекты сердечно-со-
судистых заболеваний в регионе».
Как известно, заболевания сердца и сосудов че-
ловека – это явление не только медицинское, 
клиническое, но и социологическое. Малопод-
вижность, стрессы, обильная еда и злоупотребле-
ние табаком и алкоголем позволяют в короткие 
сроки превратить любого человека из пышущего 
здоровьем в немощного в инвалида. Чтобы этого 
не случилось, по словам участников встречи, в ре-

гионе делается многое. Прежде всего это инфра-
структурные решения. Общественные простран-
ства адаптированы для того, чтобы максимальное 
число кузбассовцев могли заниматься зарядкой 
и спортивными тренировками. Ведь здоровый об-
раз жизни – это не только фитнесс. Растёт число 
физкультурных обɗектов не только в столицах 
агломераций, но и в малых городах и посёлках. 
Не хватает порой лишь доброй воли самого чело-
века. Поэтому ведётся большая разɗяснительная 
работа. Ведь только наглядные примеры, которым 
могут последовать люди, приводят к сокращению 
так называемых групп риска среди жителей на-
шего региона. Такая деятельность по пропаганде 
ЗОȾ будет продолжена.
Краеугольным камнем социального аспекта борь-
бы с заболеваниями не только сердца, но и мно-

гими другими, есть и будет клиническая диспан-
серизация. Её возможности по выявлению «пер-
вых звонков» болезней широки, и углублённые 
медосмотры за годы проведения спасли не одну 
жизнь. Как известно, в нашем регионе для про-
хождения этих процедур работникам также пола-
гается оплачиваемый выходной.
«Мы говорили сегодня о культуре диспансери-
зации, которую можно сделать сегодня в рамках 
ОМС: абсолютно бесплатно. Нам важно также 
заняться ранним выявлением патологий и про-
филактикой сердечно-сосудистых заболеваний у 
всех категорий жителей Кузбасса», – подчёркива-
ет руководитель Совета, председатель ȟосудар-
ственного фонда «Защитники Отечества» Анна 
ɂивилева.

Игорȳ ǍТОЛǛРОВ.
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«В соответствии с поручением прези-
дента России Владимира Путина мы соз-
даём необходимые условия для повышения 
качества и доступности медицинской по-
мощи. По нацпроекту «Здравоохранение» 
и региональным программам для кузбас-
ских больниц постоянно приобретаем вы-
сокоточную технику и реабилитационное 
оборудование. Сейчас закуплена уникаль-
ная техника, которая станет незаменимым 
помощником наших хирургов, а также зна-
чительно улучшит условия обследования и 
адаптации пациентов. На её приобретение 
из федерального и регионального бюдже-
тов выделено более 34 млн рублей», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

͓еноͪеналͺнаͽ то͵ностͺ
В нейрохирургическом отделении 

НГКБ № 1 им. Г.П. Курбатова начал работу 
современный высокотехнологичный ми-
кроскоп стоимостью 25 миллионов руб-
лей. Его приобрели по федеральному про-
екту «Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» нацпроекта «Здравоохра-
нение». Это чудо техники использует-
ся при нейрохирургических вмешатель-
ствах. Врач может подробно рассмотреть 
нужную область и провести операцию. 
Техника способна выдавать качествен-
ное изображение с 24-кратным увели-
чением, что позволяет визуализировать 
даже мельчайшие сосуды. Изображение 
поступает на большой внешний монитор, 
где его видит вся операционная бригада.

«Сверхточный микроскоп – огромное 
подспорье нейрохирургам. В числе его 
преимуществ – высокое разрешение изо-

бражения, хорошее освещение. Он осна-
щён различными необходимыми модуля-
ми, позволяет чётко работать, контроли-
руя все детали, есть возможность записи 
и передачи изображения», – рассказал за-
ведующий нейрохирургическим отделе-
нием № 1 НГКБ № 1 Ростислав Лысенко.

Кроме того, по региональной про-
грамме «Развитие здравоохранения Куз-
басса на 2014–2024 годы» в больницу по-
ставили УЗИ-аппарат «Ангиодин-УК» 
для исследования скорости кровотока. 
На его приобретение из областного бюд-
жета было направлено 2,5 миллиона руб-
лей. Новый ультразвуковой аппарат бу-
дет использоваться для оценки скорости 
кровотока в сосудах внутри операцион-
ной раны. Это позволит диагностировать 

риск развития инсульта, особенно во вре-
мя проведения операций при аневризмах.

͎оддержка 
и восстановление

В городскую больницу Осинников, 
которая принимает жителей сразу двух 
округов: Осинниковского и Калтанского, 
поступило 20 единиц отечественного обо-
рудования для реабилитации и физиоле-
чения. На оснащение в рамках региональ-
ной программы «Оптимальная для вос-
становления здоровья медицинская реа-
билитация на 2022–2030 годы» выделе-
но 7 миллионов рублей. Аппараты будут 
использоваться для реабилитации паци-
ентов после инсультов и тяжёлых травм. 

Беговая дорожка и велоэргометр пред-
назначены для восстановления функций 
опорно-двигательного аппарата, утрачен-
ных в результате травм, протезирования, 
переломов, ревматических заболеваний, 
инсультов, а также в послеоперационный 
период. Кроме того, в кабинет медицин-
ского психолога были установлены систе-
ма оценки психического статуса и акусти-
ческий комплекс для коррекции психосо-
матического состояния.

«Комплекс воздействует на оба по-
лушария мозга сочетанием специальных 
аудио-, видео- и светосигналов, которые 
стимулируют процесс выработки эндор-
финов, энкефалинов и серотонина. Здо-
ровый человек не нуждается в подобной 
стимуляции. Но если находится в состоя-
нии стресса, ему требуется либо введение 
эндорфинов или их синтетических анало-
гов, либо дополнительная стимуляция», – 
рассказывает заместитель главного врача 
по амбулаторной части Ольга Гаврилова.

Вниͪание детͽͪ
Кроме поставок нового оборудова-

ния, в регионе уделяют большое внима-
ние ремонту существующих и строитель-

ству новых учреждений здравоохране-
ния. В центральной части города Белово 
приступили к возведению детской поли-
клиники. Трёхэтажное здание появится в 
пятом микрорайоне в рамках программы 
модернизации первичного звена нацио-
нального проекта «Здравоохранение».

Строительство ведётся одновременно 
с проектными работами. Подрядная орга-
низация уже устанавливает сваи для того, 
чтобы проверить их на отказ и скорректи-
ровать либо продолжить работы. Муни-
ципалитет предоставил площадку, сфор-
мировал земельные участки, помог с ор-
ганизацией точек подключения к систе-
мам холодного и горячего водоснабже-
ния, водоотведения и электроснабжения. 
Решается вопрос с организацией ливне-
вой канализации.

«Это не единственная стройка в горо-
де. По нацпроекту «Здравоохранение» в 
посёлке Бачатском возводят многофунк-
циональную поликлинику. Она объеди-
нит детское и взрослое поликлинические 
отделения, а также женскую консульта-
цию», – напомнил начальник отдела ма-
териально-технического обеспечения 
Министерства здравоохранения Кузбас-
са Роман Золотов.

͎осле реͪонта
В Новокузнецке возобновила работу 

поликлиника № 3 – филиал Кузбасского 
клинического кардиологического диспан-
сера им. академика Л. С. Барбараша. Здесь 
завершили капремонт благодаря всё той 
же программе модернизации первичного 
звена нацпроекта «Здравоохранение». На 
эти цели из федерального бюджета было 
выделено более 24 миллионов рублей.

«В Кузбассе продолжается работа по 
повышению доступности медицинской по-
мощи. Президент России Владимир Путин 
подчёркивает важность модернизации си-
стемы первичного звена здравоохранения. 
В обновлённой поликлинике люди смо-
гут получать качественную современную 
медицинскую помощь. 29 тысяч жителей 
Центрального и Куйбышевского районов 
Новокузнецка будут обследоваться и ле-
читься в комфортных условиях», – отме-
тил губернатор Сергей Цивилев.

Помещение поликлиники реконструи-
ровали по самым современным медицин-
ским стандартам. В здании полностью за-
менили инженерные сети, отопление и 
электропроводку, оборудовали пандус и 
подъёмник для маломобильных пациен-
тов, обновили входную группу, обустро-
или открытую регистратуру, установи-
ли удобную навигацию. Теперь пациенты 
ждут приёма специалистов в комфортной 
зоне, где даже установлены кулеры с во-
дой. Помимо участковых врачей-терапев-
тов в клинике будут работать невролог, эн-
докринолог, медицинский психолог и дру-
гие специалисты узкого профиля.

Всего в рамках программы модерниза-
ции первичного звена нацпроекта «Здра-
воохранение» в этом году запланирован 
капремонт 33 подразделений кузбасских 
больниц в Кемерове, Новокузнецке, Про-
копьевске, Анжеро-Судженске, Ленинске-
Кузнецком и других муниципалитетах. В 
прошлом году работы были проведены 
на 21 объекте – в поликлиниках, стацио-
нарах, врачебных амбулаториях, а также 
фельдшерско-акушерских пунктах.

Ǎветлана ƽУЛАЕВА.

В посёлке Пригородном 
Кемеровского муници-
пального округа откры-
лась мемориальная до-
ска в память о выпуск-
нике местной школы 
участнике специальной 
военной операции 
ͅвгении ͍шлыкове.

В мероприятии приняли 
участие председатель фонда 
«Защитники Отечества» Анна 
Цивилева, министр образова-
ния Кузбасса Софья Балаки-
рева, глава Кемеровского му-
ниципального округа Марина 
Коляденко, школьники, учи-
теля, представители волонтер-
ских отрядов муниципалитета, 
носящие имя героев СВО.

В основной общеобразова-
тельной школе посёлка Приго-
родного Кемеровского муници-
пального округа мероприятие 
началось с митинга, посвящён-
ного открытию мемориальной 
доски выпускнику школы Ев-
гению Валерьевичу Ошлыко-
ву, участнику специальной во-
енной операции. Он погиб при 
исполнении воинского долга. 
Трагическая весть пришла 25 
февраля 2022 года. За отвагу и 
служение Родине старший сер-
жант полиции Евгений Ошлы-
ков награждён орденом Муже-
ства посмертно.

«Наш общий долг и свя-
тая обязанность – уважать па-
мять героев и передавать из по-
коления в поколение славу об 
их беспримерных подвигах. 
В фонде мы особое внимание 
уделяем увековечиванию под-
вигов и сохранению историче-
ской памяти о защитниках Оте-
чества. Символично, что эта 
мемориальная доска распо-

ложена на стене школы. Ведь 
именно здесь педагоги вкла-
дывают душу в воспитание на-
стоящих патриотов страны», – 
сказала Анна Цивилева.

Также в мероприятии при-
няла участие сестра Героя Алё-
на Ошлыкова. 

«Больше спасибо всем вам 
за то, что в ваших сердцах хра-
нится память о брате. Для на-
шей семьи это огромная честь. 
Евгений с детства был опорой 
и защитой для меня. Он был 
патриотом своей страны, ува-
жал старших. Об этом говорит 
выбор его профессии. В кругу 
семьи и на работе Женя отли-
чался особой добротой и чест-
ностью. А своей улыбкой и ис-
кренностью озарял все вокруг. 
С ним было тепло и спокойно. 
Отважный, мужественный, от-
ветственный – таким мы будем 
помнить его всегда», – сказала 
Алёна Ошлыкова. 

Объявлена минута молча-
ния. Ребята из школ округа, 
приехавшие на мероприятие, 
возложили цветы к мемори-
альной доске. 

Затем участники митин-
га побывали в школе, которая 
недавно распахнула двери для 
учеников Пригородного. 

«Это первая новая шко-
ла, которая построена с нуля в 
Кемеровском муниципальном 
округе за 30 лет. Сегодня мы 
открыли здесь мемориальную 
доску в память о Евгении Ош-
лыкове, присвоили ей имя ге-
роя СВО. Теперь все 245 детей, 
которые здесь обучаются, бу-
дут ещё больше гордиться сво-
им земляком. Его подвиг станет 
для многих поколений ребят 
примером любви к Отечеству, 
смелости и чести», – отметила 
Софья Балакирева.

Председатель фонда «За-
щитники Отечества» Анна Ци-
вилева также посетила муни-
ципальный слёт волонтёрских 
отрядов, носящих имена геро-
ев СВО, участниками которого 
являются и школьники, и «се-
ребряные волонтёры». Ребята 
рисуют открытки для бойцов, 
пишут им письма, изготавли-
вают окопные свечи. Пожилые 
люди вяжут носки и рукавицы.

Одновременно со слётом 
началась военно-патриоти-
ческая игра «Зарница». При 
школе прошёл муниципаль-
ный этап этой Всероссийской 
детско-юношеской военно-
спортивной игры. Соревно-
вания включали в себя строе-
вую и спортивную подготовку, 
проверку теоретических зна-
ний общевойсковой грамот-
ности, навыков радиационной, 
химической и биологической 
защиты, отечественной исто-
рии, оказание первой помощи 
и прохождение военизирован-
ной полосы препятствий. Игра 
проводится совместно с «Дви-
жением Первых». 

«У нас традиционно про-
водится игра «Зарница». Но в 
этом году совместно с «Дви-
жением Первых» у нас прохо-
дит муниципальный этап Все-
российской детско-юношеской 
военно-спортивной игры. При-
нимают в ней участие 16 ко-
манд из разных населённых 
пунктов. Каждая – по 10 чело-
век. Всего – 160 человек. Участ-
ники разделены на две разные 
возрастные группы – среднюю 
и старшую. Спортивная, обще-

физическая подготовка – этот 
этап проводится в спортзале. 
Также идёт проверка знаний по 
истории Отечества, воинской 
славы нашего государства. Есть 
военная полоса препятствий, 
строевая подготовка и первая 
медицинская помощь», – рас-
сказала Надежда Оркина, ди-
ректор детского оздоровитель-
ного центра Кемеровского му-
ниципального округа.

На пришкольной террито-
рии команды поочерёдно про-
ходят этапы зарничных испы-
таний. Один из них – «Основы 
химической защиты». Сраба-
тывает дым-шашка. Участни-
ки игры быстро надевают про-
тивогазы, а один представи-
тель команды должен на вре-
мя облачиться в специальный 
костюм химзащиты. 

«Данный костюм ОЗК пред-
назначен для общевойсковой 
защиты от химического напа-
дения для работ и передвиже-
ния военнослужащих на зара-
женной территории Норматив 
– от 3,50 минуты, полный ком-
плект (на оценку «отлично») 
– до 6 минут. В данном слу-
чае парень уложился, всё сде-
лано правильно», – рассказал 
Андрей Иванкин, судья сорев-
нований.

«Ещё испытание – «Мин-
ное поле». Ребятам надо пере-
тащить ящик с боеприпасами, 
щупом найти скрытые мины. 
После команда проходит без-
опасное поле и двигается на 
дальнейшие испытания», – по-
ясняет Артём Ягловский, со-
трудник спортивно-оздорови-
тельного центра.

Участники, безусловно, 
волнуются. Но командный дух 
помогает собраться с силами.

«Мы готовились: выпол-
няли строевые упражнения на 
месте, в движении, с песней», 
– рассказал Алексей Сидорен-
ко, учитель физкультуры Мазу-
ровской школы, который при-
вёз на соревнованию команду 
учеников «Вместе мы сила».

«Мы уверены в победе, хотя 
у нас достойные соперники», – 
рассказали бойцы отряда.

Помимо того что эта игра 
помогает ребятам развивать 
чувство локтя, даёт навыки 
спортивной сноровки, она раз-
вивает патриотизм. Как отме-
чает Надежда Оркина: «Ког-
да участники готовятся к ме-
роприятию, они всегда узнают 
что-то новое об истории стра-
ны, истории её героев». И важ-
но, что в данном случае приме-
ром патриотического служения 
Родине для них стал их земляк 
Евгений Ошлыков, в память о 
котором была в этот день от-
крыта мемориальная доска. 

ОǦǭана ПАНАРИНА.

͈нкубатор 
сеͪейного дела

Мировое экономическое сооб-
щество убеждено, что семейный 
бизнес является наиболее устой-
чивым, потому в рамках Года семьи 
Кузбасская торгово-промышленная 
палата начала формировать систе-
му поддержки семейного дела. Для 
этого совместно с министерством 
экономического развития региона 
началась разработка законодатель-
ства по семейному предприятию, 
которого пока нет на федеральном 
уровне. Подобные документы уже 
существуют в восьми областях и 
республиках страны. Свои законы 
по урегулированию процессов ве-
дения семейного бизнеса будут ут-
верждать и в Кузбассе.

«У нас уже есть проект област-
ного закона. Пока он в процессе 
разработки. И мы обязательно об-
ратимся за помощью к представите-
лям семейного бизнеса, чтобы соз-
дать необходимые условия для его 
ведения в нашем регионе и разра-
ботать комплекс мер поддержки», 
– отметил Денис Лежнин, началь-
ник управления развития предпри-
нимательства Министерства эконо-
мического развития Кузбасса.

В прошлом году при региональ-
ной ТПП был открыт Центр семей-
ного бизнеса, оказывающий кон-
салтинговые, правовые, информа-
ционные, координирующие и дру-
гие услуги. Помимо этого, сейчас 
создаётся комитет по развитию се-
мейного предпринимательства при 
Кузбасской ТПП, который будет ре-
шать вопросы сформированной си-
стемы поддержки.

Семейная бизнес-гостиная тоже 
организована для того, чтобы по-
мочь кузбассовцам справиться с 
различными трудностями в веде-
нии своего дела. Дискуссионная 
площадка будет существовать на 
регулярной основе и станет цен-
тром притяжения компаний и ме-
стом для ведения диалога, прояв-
ления инициатив и создания про-
ектов совместно с органами власти, 
присутствующих на этих встречах. 

«Мы хотим, чтобы наша гости-
ная стала местом встречи не толь-
ко семейных компаний, но и всех 
предпринимателей, чтобы у нас 
здесь появилась деловая среда ре-
гиона», – утверждает президент 
Кузбасской ТПП Татьяна Алек-
сеева.

Также один из проектов Куз-
басской ТПП, уже реализующий-
ся, – создание реестра семейных 
предприятий региона. Здесь будут 
отражены виды деятельности, ор-
ганизационно-правовые формы и 
другая информация, которая так-
же поможет найти комплексный 
подход к решению разных вопро-
сов кузбасских бизнесменов. По-
пасть в реестр можно доброволь-

но, заполнив заявление на сайте 
Кузбасской ТПП. Для работы бу-
дет создана общественная эксперт-
ная комиссия, а по итогам предпри-
нимателям выдадут свидетельства 
о включении в реестр.

Дело 
по наследству

Семейное дело довольно часто 
объединяет не одно поколение. Для 
того чтобы бизнес продолжал суще-
ствовать и передаваться от родите-
лей к детям, важно заинтересовать 
своей деятельностью молодое по-
коление. 

Глядя на занятость родителей, 
ведущих бизнес, зачастую дети не 
хотят продолжать заниматься се-
мейной компанией. Причины мо-
гут быть и другие: интересы в иной 
сфере, отсутствие желания осущест-
влять предпринимательскую дея-
тельность, стремление переехать в 
другой регион. Это один из вопро-
сов, который бизнесмены обсужда-
ли в ходе встречи и делились опы-
том решения проблемы.

«У Торгово-промышленной па-
латы Российской Федерации есть 
проект «Семейные компании Рос-
сии», где наше семейное предпри-
ятие принимает участие. Мы сра-
зу начали активно вовлекать во все 
процессы наших детей, но не при-
нуждаем их работать, а показываем 
возможности, как они могут прини-
мать участие в нашем бизнесе. Даже 
будучи студентами, они уже выпол-
няют свои задачи, погружаясь в об-
щий процесс», – рассказывает пред-
приниматель Татьяна Ладутько. 

Деятельные кузбассовцы со-
шлись во мнении, что любые интере-
сы детей можно применить в работе 
предприятий. Так, новокузнечанин 
Артём Бутузов привлёк в семейное 
дело 14-летнюю дочь, ориентируясь 
на её увлечение социальными сетя-

ми. Вместе они разработали контент-
план и начали работу по привлече-
нию клиентов через интернет.

«Сейчас моя дочь единственная 
от всего Кузбасса участвует в проек-
те ТПП РФ «Надежды бизнеса». За-
нятия проходят ежемесячно, а ин-
формация, которую участники по-
лучают, полезна и для меня, опытно-
го предпринимателя. Я многое беру 
на заметку. Радует, что дочь заинте-
ресовалась этим обучением и теперь 
думает в будущем работать на себя, 
принимая участие в семейном деле», 
– поделился Артём Бутузов.  

Бизнес для семьи – это не толь-
ко возможность увеличить матери-
альное состояние, но и способ сбли-
зиться на основе общих интересов и 
реализоваться в одной среде.

«У нас семейное дело во втором 
поколении, в этом году нашему пред-
приятию исполняется 25 лет. В своё 
время родители готовили нас к веде-
нию бизнеса, показывая многие про-
цессы производства. Несмотря на то 
что мы заинтересованы в том, чтобы 
продолжать своё дело, где-то обере-
гали своих детей. Но сейчас благода-
ря проектам ТПП РФ стали активно 
вовлекать детей в работу компании. 
Задумались о наследовании, пото-
му что у нас уже пять детей. Вместе 
с ними мы не только изучаем про-
изводственные процессы, но и ез-
дим на выставки и другие меропри-
ятия, продвигающие нашу организа-
цию и объединяющие нашу большую 
семью», – отметила Олеся Цуцкова.

По словам представителей Куз-
басской ТПП, в регионе регулярно 
проводятся мероприятия, в которых 
принимают участие дети бизнесме-
нов. Эти встречи помогают сформи-
ровать интерес подростков к пред-
принимательской деятельности и 
включиться в семейное дело, чтобы 
в будущем продолжить его и пере-
дать уже своим детям.

Евгениȶ ƽЛИǃНИКОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Всё для здоровья кузбассовцев
Кузбасские врачи постоянно совершенствуют методы лечения, в том числе внедряют новые мето-
ды высокотехнологичной медицинской помощи. ͜то стало возможным во многом благодаря со-
временному оборудованию, которое поступает по нацпроекту «͇дравоохранение», инициирован-
ному президентом ͏оссийской ͓едерации, а также за счёт областных средств, выделяемых 
по поручению губернатора ͐ергея ͕ивилева. Так, высокотехнологичная медтехника поступила 
в ͌овокузнецкую городскую клиническую больницу ̉ 1 им. Г. П. Курбатова, а �� единиц обору-
дования для реабилитации и физиолечения получила ͍синниковская городская больница.

n Фото ͟реƽоǯтавлеǃо ǡиǃиǯтерǯтвоǂ ƿƽравооǲраǃеǃия ǠǱƿƻаǯǯа.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

На примере 
подвига земляков

БИЗНЕС

&емейное дело 
В Кемерове и ͌овокузнецке открылась семейная бизнес-гостиная. Проект Кузбасской 
торгово-промышленной палаты направлен на поддержку семейного предприниматель-
ства жителей региона.

n Фото ͟реǯǯ�ǯлǱƾƻǊ ǠǱƿƻаǯǯǭо֬ ǧǤǤ.

n Фото автора� 
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Золотые. Наши!

n Фото Савелия Баширова.

спринт-новости

ОЛЕ-ОЛЕ-ОЛЕ!

Космическая неделя
КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ

Театр спорта
Редкое явление можно 

было наблюдать в минувший 
четверг в центре Кемерова. 
Множество хоккейных болель-
щиков собралось не возле при-
вычного им стадиона «Химик» 
или нового дома в виде Ледово-
го дворца «Кузбасс», а у област-
ной филармонии. Объяснялась 
эта аномалия просто: именно 
здесь прошёл торжественный 
приём, посвящённый завоева-
нию первого в истории клуба 
титула чемпионов страны по 
хоккею с мячом.

В холле первого этажа мно-
голюдно, как и во время гром-
ких театральных премьер. Но 
занимать места в зрительном 
зале никто не торопится. Гости 
сегодняшнего вечера с интере-
сом изучают выставку, посвя-
щённую истории кемеровско-
го клуба. Ретрофотографии пе-
реносят в первые послевоенные 
годы, когда команда, ещё под 
названием «Шахтёр», делала 
первые шаги. Переходим к дру-
гому стенду и видим хоккейный 
бум 2000-х, когда «Кузбасс» во-
рвался в число лучших команд 
страны и неизменно становился 
призёром национального пер-
венства. А рядом – золотые мо-
менты 2007-го, когда Кемерово 
принял чемпионат мира по хок-
кею с мячом. Тогда в решающем 
матче под рёв переполненных 
трибун стадиона «Химик» сбор-
ная России одолела принципи-
альных соперников из Швеции 
и завоевала титул сильнейшей 
команды планеты.

Напротив стендов с фото 
– новейшая страница истории 
«Кузбасса» в виде трёх трофе-
ев, завоёванных по итогам это-
го сезона. Под защитным сте-
клом выставлены кубок и Су-
перкубок России, посередине 
между ними – кубок чемпио-
нов страны. Трофей самый све-
жий и самый долгожданный, а 
оттого и самый ценный. Поток 
желающих сфотографировать-
ся с кубками не иссякает. Идут 
поодиночке и целыми компа-
ниями. Трёх звонков сквозь гул 
толпы и скандирование «Куз-
басс» – чемпион!» никто не 
расслышал, но надо было пе-

ремещаться в зрительный зал, 
где начиналась торжественная 
часть мероприятия.

Награды ледовой 
дружине

Зрительный зал на время 
превратился в стадион, на ко-
тором болельщики расположи-
лись словно по секторам: вете-
раны, юниоры, актив фанат-
ского движения. Центральные 
места заняли главные герои ве-
чера – хоккеисты кемеровско-
го «Кузбасса».

После небольшого творче-
ского номера прозвучали гим-
ны России и Кузбасса. Затем на 
сцену поднялся глава региона. 
«Мы поставили цель развивать 
спорт в Кузбассе, устанавлива-
ем спортплощадки во дворах, 
возводим спортивные объек-
ты мирового уровня. Эта рабо-
та уже даёт результаты, мы за-
нимаем лидирующие позиции 
в России по количеству спор-
тобъектов на душу населения 
и числу занимающихся спорт-
ом жителей. Нашим юным 
спортсменам есть с кого брать 
пример. Вы сделали то, чего не 
было никогда, – выиграли ку-
бок, Суперкубок и стали чемпи-
онами России по хоккею с мя-
чом. Молодцы, мы вами гор-
димся!» – обратился к хоккеи-
стам Сергей Цивилев.

Глава региона активно под-
держивал нашу команду на 
пути к чемпионскому титулу. 
Накануне решающих матчей 
он встретился с хоккеистами 
и пообещал им, что будет при-
сутствовать на трибуне. И сло-
во своё сдержал: когда финаль-
ный свисток зафиксировал по-
беду «Кузбасса» над архангель-
ским «Водником», Сергей Ци-
вилев был рядом с командой.

А в этот торжественный ве-
чер уже команда была рядом с 
губернатором. Областные на-
грады из рук Сергея Цивиле-
ва получили 27 человек. Ещё 
16 человек удостоились почёт-
ных грамот губернатора Куз-
басса. Речь идёт не только об 
игроках и тренерах, но и о дру-
гих сотрудниках клуба, кото-
рые трудом внесли вклад в ито-
говый успех «Кузбасса».

Выход каждого игрока на 
сцену сопровождали аплодис-
менты. Несколько раз награж-
дение прерывалось из-за же-
лания хоккеистов сказать пару 
слов. Так, автор «золотого» 
гола Артём Репях посвятил зо-
лотую медаль дедушке. Дми-
трий Иосифович выступал за 
«Кузбасс» в конце 1980-х годов 
и работал в тренерском штабе 
клуба почти до конца жизни. 
Владислав Тарасов сказал, что 
посвящает успех отцу, и после 
этого аплодисменты перерос-
ли в овации. На сцену к сыну 
поднялся Сергей Тарасов – на-
стоящая легенда кемеровского 
клуба, посвятивший ему прак-
тически всю карьеру, а имен-
но 20 лет.

Наследники 
победителей

Нынешнее поколение игро-
ков «Кузбасс» вписало свои 
имена золотыми буквами в 
историю клуба, завоевав ти-
тул чемпионов страны среди 
команды Суперлиги. А дорогу 
в высший эшелон отечествен-
ного хоккея с мячом для на-
шего города проложили игроки 
«Шахтёра», ставшие чемпиона-
ми РСФСР 17 марта 1954 года. 
С тех пор прошло 70 лет, сме-
нились поколения, многих ве-
теранов спорта уже нет в жи-

вых. Но на празднике в честь 
«Кузбасса» присутствовал че-
ловек, который успел пересечь-
ся в одной команде с творцами 
той большой победы, –Алексей 
Лазовский, дебютировавший 
в «Шахтёре» в 1956 году.

«Всем игрокам тогда было 
по 30–40 лет. А мне всего 19. 
Впереди была смена поколе-
ний, нас начали преследовать 
неудачи. Не хватало опыта, мы 
были на грани вылета, – поде-
лился воспоминаниями заслу-
женный хоккеист и обратился 
к игрокам «Кузбасса»: – Ребята, 
ваша победа принесла большую 
радость нашим болельщикам 
и нам, ветеранам. Спасибо!»

В командных видах спор-
та болельщиков нередко назы-
вают 12-м игроком. Настоль-
ко важна их поддержка во вре-
мя матчей. Поэтому финаль-
ное слово осталось за предста-
вителем самых преданных бо-
лельщиков «Кузбасса», кото-
рые прошли с клубом все тяго-
ты и невзгоды и сегодня раду-
ются долгожданному чемпион-
ству. Речь идёт о Валерии Куз-
нецове, который более полу-
века не пропускает домашних 
матчей любимой команды.

 «Впервые на хоккей с мя-
чом я попал в три года, отец 
привёл на стадион «Кировец». 
А на «Химик» я пришёл в 1953 
году, в том матче «Шахтёр» 
обыграл Хабаровск, и это было 
сенсацией. Насчёт того, что я 
не пропускал матчей все эти 
годы, не совсем правда: два года 
был в армии и накопил прогу-
лов. – Смеётся Валерий Кузне-
цов. – Низкий поклон игрокам. 
Уверен, что с той игрой, кото-
рую показывает команда, бо-
лельщиков станет ещё больше 
и подтянется молодёжь».

После завершения офици-
альной части филармония не 
спешила пустеть. Болельщи-
ки продолжали фотографиро-
ваться с кубками и брали авто-
графы у игроков. А те продол-
жали купаться в лучах славы. 
Славы, которую им предсто-
ит приумножать уже в следу-
ющем сезоне.

Андрей ЕРМОЛЮК.

В областном центре состоялся торжественный приём в честь хоккеистов 
кемеровского «Кузбасса». Чемпионов страны по итогам этого сезона наградил 
губернатор Сергей Цивилев

Вчера в филармонии Куз-
басса стартовал городской 
фестиваль музыки и других 
сценических искусств 
«Весеннее арт-потрясение».

Адресован он самым молодым зри-
телям и продлится до 22 апреля. В этот 
раз фестиваль проходит в рамках Года 
семьи, объявленного президентом, и 
Года молодёжи и студентов в Кузбас-
се. Ожидается, что программы посе-
тят более 5 тысяч молодых зрителей.

Апрельский фестиваль – добрая 

традиция филармонии, которая заро-
дилась ещё 23 года назад. В этом году 
марафон из концертов, хореографи-
ческих программ, спектаклей, викто-
рин и выставок проходит под новым 
названием и с новой эмблемой, ведь 
весна всегда удивляет, дарит творче-
ское вдохновение, смелость и новые 
идеи! Юных ценителей музыки ждёт 
25 потрясающих концертных про-
грамм в филармонии и 6 вдохновля-
ющих спектаклей и концертов в шко-
лах и колледжах Кемерова. Все они 
специально созданы для детей, под-
ростков и студенчества.

По словам организаторов, в фе-
стиваль включены и премьеры! Для 
самых юных зрителей состоятся ин-
терактивные концертные програм-
мы «Сказочные гусельки и чудо-ду-
дочки!» ансамбля «СмоРодина», кос-
мический концерт «Музыка галакти-
ки» квартета «Элегия» и «Летучий 
корабль» Губернаторского духово-
го оркестр.

Также в дни фестиваля для зрите-
лей будут работать выставки «Семей-
ный альбом русских композиторов» и 
«Музыкальная семья», перед концер-
тами пройдут викторины.

СНОУБОРД
Воспитанники таштагольской спор-
тивной школы Наталья Соболева и 
Дмитрий Карлагачев первенствовали 
на финальном этапе Кубка России в 
параллельных видах (слалом, сла-
лом-гигант).

Заключительный турнир сезона состо-
ялся 2–3 апреля на склонах горнолыж-
ного комплекса «Роза Хутор» в Сочи. 
Участница трёх Олимпиад Наталья Со-
болева (ХМАО – Кузбасс) опередила со-
перниц в параллельном слаломе (дли-
на трассы – 350 метров, перепад высот 
– 160 м, количество ворот – 30). Дми-
трий Карлагачев, выступающий и за 
Московскую область, победил в слало-
ме-гиганте (460 м – 176 м, ворот – 19), 
опередив в финале земляка Илью Ви-
тюгова, представляющего также Челя-
бинскую область.
Наталья Соболева завоевала в «гиган-
те» серебряную медаль, а по итогам семи 
этапов Кубка России набрала первую 
сумму баллов, заработав 300 тысяч руб-
лей. Дмитрий Карлагачев и таштаголец 
Игорь Слуев – в тройке призёров общего 
зачёта турнира в этой же дисциплине.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский «Кузбасс» в 
первом полуфинальном матче за пятое 
– восьмое места мужского чемпионата 
России встретится в Санкт-Петербурге 
с «Зенитом». Вторая игра серии до 
трёх побед состоится там же 11 апреля.

В Санкт-Петербург «Кузбасс» отправился 
из Тулы, где 6 апреля проиграл «Белого-
рью» (Белгород) в третьем матче 1/4 финала 
плей-офф – 0:3 (14:25, 10:25, 13:25). Кеме-
ровчане под руководством Сергея Троцкого 
уступили в серии до двух побед (0:3, 3:2, 0:3).
В полуфинале за первое – четвёртое ме-
ста «Белогорье» сойдётся в серии до трёх 
побед с московским «Динамо», одолев-
шим питерский клуб (3:0, 2:3, 3:2). Во вто-
рой полуфинальной паре чемпион страны 
казанский «Зенит» сыграет с «Факелом» 
(Новый Уренгой).
По возвращении домой «Кузбасс» при-
мет «Зенит» 15 апреля и, если потребу-
ется, 17 апреля. В случае необходимости 
решающая игра серии состоится в Пи-
тере 20 апреля. Победитель в этой паре 
оспорит пятое место в таблице суперли-
ги с «Локомотивом» (Новосибирск) или 
«Енисеем» (Красноярск).

•••

Дублирующий состав «Кузбасса» занял 
пятое место в чемпионате Молодёжной 
лиги, повторив прошлогодний результат.

На предварительном этапе соревнований 
«Кузбасс-2» замкнул тройку лидеров, одер-
жав 23 победы в 30 матчах (разница партий 
75 – 40). В финальном турнире шести луч-
ших команд лиги кемеровчане выиграли 
три из десяти матчей, опередив «Динамо-
ЛО-2» (Ленинградская область). Первен-
ствовал в турнире «Факел-2» (Новый Урен-
гой), призёры – «Локомотив-СШОР» (Ново-
сибирск) и «Динамо-Олимп» (Москва).
Положительно оценил выступление «Кузбас-
са-2» тренер Дмитрий Ишков. Он руководил 
коллективом после того, как наставник «моло-
дёжки» Сергей Троцкий возглавил в феврале 
«Кузбасс», в элитном дивизионе сыграли ре-
зервисты Семён Томм и Тимофей Павлов.
Сезон увенчает розыгрыш Кубка Моло-
дёжной лиги. Соперники кемеровчан на 
групповом этапе в Сургуте (20–23 апреля) 
– местный ЮКИОР, «АСК-2» (Нижний Нов-
город), «Шахтёр-2» из белорусского Соли-
горска. В финальную стадию турнира 
выйдут по две команды из четырёх групп.

Вадим АНТОНОВ.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

В прошлом году 
хоккейный 
«Кузбасс» 
отметил 
75-летие. 
А первое упоми-
нание о хоккее 
с мячом как 
новом виде 
спорта зафикси-
ровано почти век 
назад: в номере 
газеты «Кузбасс» 
от 14 октября 
1926 года.

В Государственной библи-
отеке Кузбасса для детей 
и молодёжи вся эта неделя 
наполнена «космическими» 
мероприятиями.

До 15 апреля будет работать инте-
рактивная выставка «10 минут и вся 
жизнь», посвящённая 90-й годовщи-
не со дня рождения первого космонав-
та планеты Ю. А. Гагарина. Читатели 
смогут узнать малоизвестные факты о 
детских годах Юрия Гагарина, жизни 
его семьи в годы Великой Отечествен-
ной войны и первых профессиях бу-
дущего космонавта. Также сотрудни-
ки библиотеки подготовили рассекре-
ченные данные о первом космическом 

запуске с человеком на борту и инте-
рактивную игру-викторину.

10 апреля – слайд-путешествие 
«Навсегда первые», которое поможет 
погрузиться в историю освоения кос-
мического пространства человеком и 
увидеть ключевую роль нашей страны 
в организации первых полётов, стро-
ительстве и усовершенствовании пер-
вых космических летательных аппара-
тов! Это уникальная возможность уз-
нать имена выдающихся теоретиков, 
конструкторов и учёных, которые фор-
мировали космическую отрасль Рос-
сии, познакомиться с историями кос-
мических полётов, судьбе животных на 
борту, увидеть кадры хроники первых 
полётов, стыковки космических кораб-
лей и жизни космонавтов на МКС.

А 11 и 13 апреля желающих (дети от 
7 до 14 лет и их родители) приглашают 
на мастер-класс по программированию 
«Навстречу звёздам». Пришедшие смо-
гут запрограммировать увлекательную 
игру про покорение космоса, изучить 
движение планет в Солнечной системе 
и запустить виртуальную ракету с Зем-
ли. А маленьким читателям 13 апреля 
устроят погружение в историю косми-
ческих достижений «Мы первые». Ге-
роические страницы биографии вели-
ких космонавтов Юрия Гагарина, Бо-
риса Волынова и Алексея Леонова, вир-
туальное путешествие в мемориальный 
музей космонавтики и интеллектуаль-
ная космическая игра – всё это ждёт 
юных первооткрывателей космическо-
го пространства!

Из истории «звёздного дома»
13 апреля в новокузнецком 
музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» состоится 
беседа «Дом, в котором жи-
вут звёзды».

Сотрудники музея расскажут об 
истории становления, строительстве 
здания первого за Уралом стационарно-

го планетария, о людях, по инициативе 
которых он был создан, о дальнейшей 
судьбе новокузнецкого планетария, роли 
планетариев в изучении космической 
науки, а также о памятнике Ю. А. Га-
гарину около «звёздного дома». Всё это 
будет сопровождаться историческими 
фотографиями, а также разными вида-
ми «дома, где живут звёзды» и парка.

Новокузнецкий планетарий – пер-

вый в Кузбассе «звёздный дом». Его 
история началась в далёком 1959 году. 
Знакомство с космосом и созвездиями 
в то время происходило в лекционном 
зале клуба имени В. В. Маяковского 
под куполом из фанеры с помощью 
самодельного аппарата из картона. 
Через семь лет было решено постро-
ить отдельное здание для планетария 
в центре Новокузнецка.

Музыкальный апрель
ФЕСТИВАЛЬ

В новокузнецком Доме 
творческих союзов 11 апре-
ля открывается новая вы-
ставка – «Точка отчёта».

Приурочена она к 35-летию Но-
вокузнецкого городского отделения 
Союза художников России. Впервые 
будет представлена художественная 
коллекция отделения, в которой от-
ражается историческая линия разви-
тия художественной культуры города.

В экспозиции представлены ра-
боты как уже ушедших авторов, пер-
вых профессиональных художников 
города, так и ранние полотна совре-
менников, неожиданным образом 
представляющие их истоки творче-
ского поиска.

Индустриальные, городские и 

природные пейзажи 1960-х годов – в 
творчестве С. А. Бачевского, И. Н. Ела-
гина и А. С. Холодова. Интересны до 
сих пор не утратившие актуальности и 
современности работы Эдуарда Зеле-
нина, Александра Бобкина и Виталия 
Карманова. Выставка разнообразна и 
по жанрам: от классических пейзажа, 
портрета и натюрморта к сюжетным 
и абстрактным композициям в жи-
вописи и графике.

Многие произведения из кол-
лекции будут показаны для ново-
кузнецкого зрителя впервые за дли-
тельный период. Экспозиция вы-
ставки позволяет составить глубо-
кое представление о развитии изо-
бразительного искусства в городе и 
художниках, которые в нём творче-
ски работали. На открытие 11 апре-
ля вход свободный.

В репертуаре Музыкально-
го театра Кузбасса появился 
ещё один спектакль –
«Принцесса цирка». 
Премьерные показы прошли 
при полном аншлаге.

Музыкальная иллюзия в двух дей-
ствиях погружает зрителей в чарующий 
мир музыки, бесконечного веселья, 
циркового искусства, драматических 
переживаний и комических ситуаций.

Как только в зале звучит пронзи-
тельно-грустная ария загадочного ми-
стера Икс «Цветы роняют лепестки на 
песок», в душе почитателей классиче-
ской оперетты поднимается буря эмо-
ций и ностальгических воспоминаний. 
Спектакль выдающегося композито-
ра Имре Кальмана десятки лет поко-
рял все сцены мира. Музыкальный те-
атр Кузбасса не исключение. В 1963 
году нынешнее здание театра откры-
ли именно «Принцессой цирка». В раз-
ное время в спектакле блистали Алек-
сандр Бобров и Нина Коносевич, Руфи-
на Озерова и Владимир Нестюрин, Оль-
га Белова и Пётр Карпов, Олег Брылев 
и Любовь Ефимова, Лилия Андрано-
вич и Константин Голубятников, Вя-
чеслав Штыпс и Эллина Александро-
ва-Тельбух.

Практически все режиссёры-по-
становщики и приглашённые драма-
турги добавляли в пьесу нечто но-
вое: меняли место действия, имена 
персонажей, род занятий героев и 
даже интриги, в которых они уча-
ствуют. Режиссёр и автор либретто 
Михаил Сабелев привнёс в поста-
новку совершенно новые мотивы, 
приключения и в соответствии с ду-

хом времени мистическую линию.
Постановке предшествовала боль-

шая подготовка. Творческий коллек-
тив театра, помимо прочего, осваивал 
цирковое искусство под руководством 
Евгения Муравьёва – хореографа-по-
становщика, основателя студии цир-
ка, танца и акробатики Uniart. В по-
становке также приняли участие уче-
ники студии.

Чарующий мир 
циркового искусства

ПРЕМЬЕРА

Художники – городу
ВЫСТАВКА

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

n Монтаж выставки 
«Точка отчёта».




